



Pierre M. Valiquette, Robin des bois, des marais et des marécages

Jean Lauzon, Michel Aubé and Caroline Cormier

Volume 138, Number 1, Winter 2014

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1021037ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/1021037ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

La Société Provancher d'histoire naturelle du Canada

ISSN

0028-0798 (print)

1929-3208 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Lauzon, J., Aubé, M. & Cormier, C. (2014). Pierre M. Valiquette, Robin des bois, des marais et des marécages. *Le Naturaliste canadien*, 138(1), 3–3.
<https://doi.org/10.7202/1021037ar>

Pierre M. Valiquette, Robin des bois, des marais et des marécages

Jean Lauzon, Michel Aubé et Caroline Cormier

Pierre M. Valiquette, diplômé depuis 1976 d'un baccalauréat en architecture du paysage, a entamé un doctorat à l'Université du Québec sur la conservation par le milieu communautaire. C'est alors qu'il a développé un concept d'intervenants au profil bleu, brun ou vert? Le saviez-vous?

Canoteur et amant de la nature, son parcours et sa passion l'ont amené à s'impliquer dans la protection des milieux naturels partout au Québec. Bois Papineau, Île des Sœurs, Parc des Falaises, Société de verdissement de Montréal et Route Bleue des voyageurs, rien ne l'arrête!

Il a été conseiller principal, synthétiseur de grandes idées, motivateur, pédagogue, stratège, psychologue et ami du Parc de la Rivière-des-Mille-Îles de 1991 à aujourd'hui. Il y a négocié des ententes avec les municipalités et participé à la recherche de financement et au développement de l'organisme et du refuge faunique.

Hommage à Valiquette par Michel Aubé, cofondateur du Parc de la Rivière-des-Mille-Îles:

À travers la grisaille du discours standard du «Sauvons la planète et l'humanité», émerge trop rarement une lumière. Pierre Valiquette est de ces esprits lumineux qui jettent un éclairage nouveau et judicieux.

J'ai eu le bonheur de côtoyer l'homme sympathique et généreux, d'interagir avec cette intelligence vive qui bouscule les lieux communs.

Mais attention, sous cet homme de lettres qui manie les concepts avec aisance se cache un véritable homme d'action dont les plans brillamment conçus sont toujours pertinents et poussent à l'action. Impliqué dans plusieurs causes, autant sur le terrain qu'au niveau du conseil, Valiquette communique à ses proches une énergie qui motive et rassure.

Son œuvre est difficile à saisir. Il a planté et fait germer des initiatives un peu partout au Québec et même ailleurs dans le monde, en s'acharnant souvent sur des causes désespérées.

Il est, selon moi, l'un des plus grands contributeurs à la protection de la nature et du patrimoine en général au Québec, mais surtout, sur le plan humain, un véritable rayon de soleil pour sa communauté.

Depuis 2001, il œuvre comme trésorier au Centre québécois du droit de l'environnement et a siégé pendant 12 ans tour à tour comme secrétaire, trésorier et vice-président du Réseau de milieux naturels protégés.



Jean Lauzon

Son héritage est important: développement du Guide des bonnes pratiques en intendance privée; élaboration des Ateliers sur la conservation des milieux naturels; partie prenante du Répertoire de milieux naturels protégés par le milieu non gouvernemental; programme de suivi de la biodiversité avec la Société Provancher d'histoire naturelle; déploiement national du programme Patrimoine vert ou *Give Green Canada*. Il a également contribué au démarrage de l'Alliance canadienne des organismes de conservation (ADOCC). Sa vaste expérience a favorisé l'émergence de nouveaux groupes comme Bois de Douze et Éco-Corridors Laurentiens.

Robin des bois, Valiquette laissera au Québec un grand legs de milieux naturels protégés grâce à ses chevauchées enflammées auprès des communautés, des villages et des villes, laissant derrière lui une nature luxuriante et des gens heureux. Nous te levons notre chapeau, Pierre, parmi les Gens d'action, tu en mérites amplement le titre!

Jean Lauzon et Michel Aubé sont co-fondateurs de l'organisme Éco-Nature et du Parc de la Rivière-des-Mille-Îles. Caroline Cormier est présidente du Réseau de milieux naturels protégés.